
24小时读者热线：962555阅读编辑：孙钟焜 编辑邮箱：szk@xmwb.com.cn

A28
2016年4月26日 星期二 连载编辑：刘伟馨 编辑邮箱：lwx@xmwb.com.cn 阅读/连载
消失的手工金属雕刻与工匠精神（下） ! 刘源隆

分毫不差：
打破美国的技术垄断

!""#年，中国人民大学副教授周孝正到
美国做访问学者，他发现美国有一种常年固
定发行的“金邮票”，大小尺寸与纸质邮票一
致，但却是纯金的。周孝正觉得很新鲜，就在
当地购买了一件纪念珍珠港事件题材的金邮
票，并带回国内。

周孝正的姐夫吴建坤正是著名的邮票设
计家、中国邮票公司设计组的组长，曾设计过
“第$%届世界乒乓球锦标赛”纪念邮票、“梅兰
芳舞台艺术”小型张等。当时，吴建坤正在设
计“敦煌组票”，当他看到了周孝正带回的美
国金邮票后，大受启发，生产金邮票的想法与
甘肃邮票公司一拍即合。甘肃邮票公司便向
邮电部申请了中国第一个生产金邮票的批
文，以“唐飞天”为题材。

可是问题随之而来，甘肃邮票公司先后
找到沈阳造币厂、上海造币厂等，得到的答复
都是“做不了”，无奈之下又去求教美国的制
作公司，得到的答复却是：“你们不可能做出
来，全世界只有我们公司可以制作，英国女
王、日本天皇的生日纪念金邮票都是我们做
的，你们也可以委托我们来制作。”

甘肃邮票公司对此并不甘心，最终找到
了北京模具厂的刘燕群，他对于中国首枚“金
邮票”的工艺难度产生了巨大的兴趣，一口承
担下来这一工作。“当时我也不知道怎么做，
但是这太吸引我了。”他在回忆时也承认这是
一个大胆的决定。

刘燕群当时只拿到了一张印好的邮票，
与一张敦煌壁画的照片作为资料。&""'年社
会上扫描仪、数码相机、电脑设计等一切设计
手段都没有，只能靠胶片照相机对图稿进行翻
拍缩放，面对经过数千年已产生腐蚀的壁画图
案，刘燕群运用高超的技艺，最终在钢材上雕
刻出与原邮票一模一样的图案，分毫不差。

图案解决了，问题还有很多。邮票上“中
国邮政”、“&(分”字样是防伪的，在任何印刷

体字库中都没有，如果把字放大，在当时的技
术手段下，字就模糊了。刘燕群找到吴建坤，
吴建坤宽慰他：“就放大了刻吧，差一点没关
系。”可工匠的执着让他过不了自己这一关，
他开始四处寻找资料。

功夫不负有心人，无意中刘燕群在潘家
园的旧书摊上发现了一本《邮票设计手册》，
里面对所有邮票齿孔尺寸、字样尺寸都记载
详尽，他花了$元钱买下了这本设计资料。也
正是这一资料让刘燕群的雕刻与邮票完全一
致。吴建坤看到雕成的模具，感到极为惊讶，
并询问他是如何雕刻的，当刘燕群拿出《邮票
设计手册》时，吴建坤更惊讶了：“这本资料全
国只有五册，我如果要看，也得去中国邮票公
司资料室借阅，拿不出来。”

模具雕刻完成，压制又出现问题。如果直
接用金子压制，效果很好，但是成本太高。进
而，甘肃邮票公司又找到美国方面，向他们购
买金料。美国仍旧表示对于中国制作金邮票
努力的不屑，提供了一条样料。这条样料只是
一条金色的塑料条，拿到样料后没有人知道
该怎么使用。

刘燕群看到样料乐了。他一眼认出这是
印刷中烫金的材料，只是中国一直使用金色
的电化铝，而美国的料是纯金。“我有一个习
惯，每雕刻一个模具，都要去观看模具使用的
方式情况，当时刚刚为人美社雕刻中共中央

政治局七大常委名片上的国徽，在印刷厂我
了解了印刷的一些工艺。”刘燕群说，这是师
傅一直告诫他的，作为手艺人不能只局限在
自己的工作里，要尽可能多地去了解不同的
工艺、工种，才能形成艺术底蕴的积淀。

最后，美国的公司看到了中国的金邮票
后感到的只是不可思议，他们提出一个要求，
即留给他们一个样品，以此证明中国金邮票
所用的材料是他们自己生产的。

锱铢必较：
中国徽章的最高水平

&"""年)月，国务院办公厅召集各部委，
以及上海造币厂、沈阳造币厂、北京工美集团
在中南海开会商议关于制作“两弹一星”功勋
奖章事宜。中央工艺美院对奖章的设计提出
了上千份稿件，经过层层筛选，最终由中共中
央政治局常委会定稿。

奖章的设计图案由长城、国旗、橄榄枝、
宝剑式光芒线等元素组成，且规定每枚奖章
由%((*黄金压制。这一设计稿虽然只是平面
图，但却难倒了上海造币厂和沈阳造币厂。
“当时他们只能运用造币的工艺，把奖章做成
圆形的钱币形式，而且铸币的浮雕非常浅，根
本达不到要求，而这一重要任务也就交给了
北京工美集团。”时任北京工美集团总工艺
师、中国工艺美术大师王树文本行是做牙雕
的，但怀着学习其他不同工艺的工匠精神，他
还学会了玉雕、花丝镶嵌以及首饰制作，正是
对于多种工艺的了解，让他有了制作顶级水
平奖勋章的信心。面对这次的徽章制作，王树
文又找到了金属雕刻工匠刘燕群。两人对设
计稿又进行了二次创作，运用金属雕刻、首饰
制作的双重工艺，在短短两个月的时间内，呈
现浮雕高度达&(毫米，并在黄金材质上呈现
出+种纹理颜色的功勋奖章。

制作的过程非常顺利，但是工匠的执拗
却让故事变得一波三折。在设计图纸中，奖章
的背面要雕刻表彰大会的日期“&"""年"月&,

日”。刘燕群在雕刻模具时，将其改为

“&"""-"”.此外，为了表现奖章的材质，按照国
际惯例还在背面雕刻了“/'0金”的字样。

当制作好的样品奖章被送到中南海时，
“在场的很多部长都吓坏了，有会议的工作人
员跟我说：‘这您也敢改1 这是写进国务院会
议纪要的内容，而且有着明确规定，怎么能擅
自更改呢1’”王树文对于当时的情景感觉历
历在目。“就这件事，先后四次叫我去开会。”

但是刘燕群对于自己的改动毫不动摇。
“‘九一八事变’的日子是国家的耻辱，在我们
国家至高荣誉的奖章上不能刻.而且每个奖章
都是一斤重的纯金打造，只有写出/'0才能让
后人知道它的尊贵与荣耀。”王树文也赞同这
一观点，但是迟迟得不到领导的批示，“此时
距离表彰大会的召开已经很近了。”

工匠的坚持最终打动了时任中共中央政
治局常委、国务院副总理李岚清，他出面指
示，这件事情，工匠们没有错误。样品通过，开
始制作，表彰大会如期举行。
“两弹一星”功勋奖章只制作了/'枚，其

中实发/2枚，&枚由中国革命博物馆永久收
藏。时任中共中央总书记江泽民在了解了奖
章的制作过程后，对奖章给予了极高的评价，
无论是材质，还是工艺，这一奖章标志了中国
徽章的最高水平。而制作中工匠们对毫厘的
坚持，也正与中国“两弹一星”辉煌事业中中
华民族的不懈追求一脉相承。

如今，这些颇具传奇色彩的故事俱往矣。
敢于挑战困难的金属雕刻工匠们在最后与计
算机的对垒中宣告失败。“今后市面上能看到
的金属雕刻工艺品就都是电脑做的了。”于
/(&'年退休的刘燕群是这一领域里奋战到最
后的工匠了。他认为电脑固然强大，但关键还
离不开操作它的人，“如果操作的技术人员能
具备一定美术知识，那电脑雕刻出的活儿就
更无懈可击了。”至于师徒间代代相传的工匠
精神，他也十分乐观，“有生命力的东西就消
失不了，消失的只是这项工艺，而这种精神在
社会主义现代化中国的各行各业无处不在。”

摘自!小康"!"#$年%月上
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一生一首翰墨诗
!!!周慧珺传

李静 张亚圣
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改革开放的初期，书画渐渐走向了市场。
当时的购买者主要是外国旅游者，专门对外
经营的上海友谊商店也开始向沪上一批书画
家征稿。虽然刚开始时一张三方尺大小的书
法作品也才五元钱，但着实使书法家们感受
到了从未有过的喜悦。记得周慧珺得到的第
一笔稿费为六十元，是胡问遂先生亲自登上
周慧珺家狭窄漆黑的楼梯，送至周慧珺手中
的。这是一叠崭新的纸币，在今天看来犹如汪
洋水滴，但对于当时的他们来说分量却很重，
这证明了他们执著的追求、辛勤的付出终于
得到了社会的承认与尊重。当即，周慧珺用这
笔稿费下了楼打了酒菜，师友间把酒畅谈至
夜深，仍觉意犹未尽。

正当春回大地、万物复苏之际，&"+"年
的早春，周慧珺的父亲周志醒因长年胃病走
到了生命的尽头，享年 ,/岁。看着被病魔消
耗殆尽的父亲，周慧珺止不住泪如雨下。想到
父亲年轻时布武于收藏舞台、舞袖在商道之
间，晚年却凄凉度日，甚至卖废纸谋生，命运
无常的感觉涌上心头。整整四十年的父女亲
情，就要在今日戛然而止，怎能不叫人肝肠寸
断？同样，在父亲心中最放不下的始终是这个
病魔缠身又未嫁的“囡宝”，临终前他把所有
子女召集到身边嘱咐道：“你们做哥哥姐姐的
一定要多关心照顾患病的妹妹，家里遗留的
东西，包括书画藏品悉数留给囡宝，好让她有
个依托。”虽然由于种种原因，父亲的愿望并
没有兑现，但这些并不妨碍周慧珺对父亲的
感情。告别了父亲，周慧珺继续照顾着患病的
老母亲。四年后，患有老年痴呆疾病的母亲也
终于驾鹤西去。
斯人已逝，生活却要继续，周慧珺也将面

临新的人生。先是日本各民间书社而非官方
人士纷纷前来我国与中国书法家进行交流与
切磋，为接待大批的日本民间书法家，画院对
接待工作进行了非常细致周到的安排，特意
在画院内腾出一间接待室，配上全套的红木

桌椅、摆上笔墨纸砚以作交流之用。由于
中国书法界有成就的女性是凤毛麟角，
而偏偏日本多有知名女性书家，故而周
慧珺时常迎来送往、切磋技艺。
到了 &"+"年 %月，应一些日本民间

书画社邀请，我国也开始外派专业书画
人士赴日本交流学习。第一批代表书画界访
问大阪的成员都是前辈大家，如谢稚柳、沈柔
坚、顾廷龙、胡问遂、叶露园等人。

&",(年，周慧珺迎来了出国交流的机
会。日本北陆书道院邀请上海中国画院回访
日本，并且点将周慧珺。北陆书道院是日本著
名的书法团体，专门从事书法教育和书法艺
术的交流工作，拥有一批造诣很深的书法家。
上世纪八十年代，北陆书道院在理事长青柳
志郎的率领下曾十次来沪访问，并举行书法
展览，因而在当时上海书法界知名度很高，很
多中青年书法家都是应北陆书道院的邀请才
首次跨出国门的。不久，周慧珺就和文化局的
两位官员、上海图书馆的一名翻译组团前往
北陆书道院所在地日本富山县。
说是书道院，其实就是一栋传统式样的

日本私人住宅，面积不大，外观却颇为清
雅。应当说，日本书法界人士对来自中国的
书法才女周慧珺表现出了极大的热忱和诚
意，观看周慧珺现场作书都是瞪大双眸，表
情异常地专注、认真。有两位女书家还仔细
地为作品拍照留影，并反复表示这是供回家
研习之用。

短短几天的日本之行让周慧珺看到了
书法在日本的普及和和受重视程度，尤其发
现日本书法家的创作水平相当高，创作意识
和创作思想都非常先进。日本书法家大多站
立挥毫，而且以刷大字为主，有别于中国书法
家惯于坐看临帖，写小字。对于中国人讲究的
执笔方法，日本书法家更是判然有别，多元化
的执笔法凸现出他们的随性与洗练。但周慧
珺并不妄自菲薄，她深刻认识到：“日本书法
这二三十年间进步很快，也积极向外交流。第
一次去日本就是北陆书道院邀请的，去了一
周，发现了许多值得借鉴学习的东西，尤其是
他们的群众书法和女性书法的地位非常高。
但我们也不用妄自菲薄，现在有些人过于自
轻自贱也不好，毕竟日本书法的本源还是在
中国。”
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南京条约既经签订，清朝政府急忙搜括
库款和商民私财银五百五十万元付清第一期
赔款，&(月初英军先后撤离下关、镇江、吴淞
等地，驶返广东。道光帝下令各省一面撤兵复
员，一面加强战备———添造兵船和购买大炮。
此外必须一记的，是对于战争负责官员

的惩处。首先受惩处的是牛鑑，牛鑑本只是投
降派的追随者，南京条约签订以后不
久就被革职拿问，并判处死刑，定秋后
斩首（秋后斩首照例不执行）；而负责
签订南京条约的投降派首领耆英、伊
里布两人不但不受惩处，反而继续得
势。其次受惩处的是广东、浙江战争失
败的负责者———弈山、弈经、文蔚三
人，也被革职拿问，判处死刑，定秋后
斩首，但一年后又复起用担任边疆要
职。唯一受惩处最重的是弃守镇海、宁
波的余步云，他以“见敌轻退”的罪名，
被判处立即斩首；“见敌轻退”的并不
只是余步云一人，斩余步云显然含有
替投水自杀的裕谦报复的意思。还有
在战争进行中就已被革职拿问的琦
善，本也已判处死刑，定秋后斩首，但
和弈山等一样，两年后又出任边疆要
职。至于充军到新疆伊犁的邓廷桢，两年后被
释放回籍，林则徐则一直等到四年后投降派
对外交涉告一结束，才被释放回京。
南京条约签订以后，所有开放五口通商

和协定关税税率等项，还待继续与英国方面
商议，这个责任自然落在耆英和伊里布两个
人的身上。&(月 &+日道光帝任命伊里布为
钦差大臣，前往广东与英国香港总督璞鼎查
（璞鼎查因功出任第一届香港总督）商议一
切；又任命耆英为两江总督，办理江苏、浙江、
福建各省通商事务。伊里布于 &,'#年 &月
&(日到达广州，与璞鼎查在黄埔会见，不久
即因忧愁病死出缺，仍由耆英出任钦差大
臣———以后任两广总督直到 &,'+年。

耆英于 )月 '日到达广州，)月 /#日亲
自到香港与璞鼎查会谈，商定中英通商章程
（+月 //日在香港公布）和通商附粘善后条
款（&(月 ,日在虎门签字又名虎门条约）给
南京条约作了许多重要的补充，其中最可注
意的是：

（一）所有进出口货物关税一律值百抽
五，开关税协定的恶例；而且税款由英国领事
担保，种下了以后外人代管海关的因子。
（二）中英两国人犯罪，各按本国法律惩

处，开领事裁判权的恶例。
（三）所有通商口岸，每处停泊英船一只，

种下了以后外船航行内河的因子。
（四）所有通商口岸，允许英人携眷属居

留，并划定居留地界，由英人自行租
赁房屋或租地建屋，这就是租界的
起源。

（五）中国如给与别国某种权
利，也得以同样权利给予英国，这就
是片面最惠国条款的开端。

南京条约的签订，引起了除英
国以外的其他各国对中国的权利
要求。首先是美国，美国政府外交
代表顾盛（34567 389:;<*）于 &,''

年 $月 $'日到达澳门，致书耆英
要求允许美人在新开各口岸通商，
耆英于 )月 &+日到澳门与顾盛会
谈，商定中美通商章程（+ 月 2 日
在澳门附近的望厦村签字，又名望
厦条约）。在中美通商章程中，清朝
政府除了承认美国获得和英国同

样的通商权利外，并对领事裁判权、片面最
惠国条款等项，作了比中英通商章程更明确
的规定。
其次是法国，法国政府外交代表拉格尼

（=:6>?>96 ?6 @4*A6<6）于 &,''年 ,月 &2日
到达澳门，"月 /"日与耆英在澳门会谈，商
定中法通商章程（&(月 /'日在停泊黄埔的
法国兵船上签字，又名黄埔条约），法国也获
得和英美两国同样的通商权利。又因法国对
华商务较不发达，所以特别注重传教权的争
取。清朝政府应拉格尼的要求，解除对天主教
和基督教的禁律，允许法国教士在新开各口
岸开传教，允许中国人听讲入教。

在这以后，葡萄牙、比利时、瑞典、荷兰、
西班牙、普鲁士、丹麦等国政府也都派代表
来到广州，清朝政府一律允许在新开各口岸
通商。

中英通商章程公布以后，广州、厦门、福
州、宁波、上海五处口岸都已在 &,'2年、&"''
年内先后开放，并设立英国领事馆。


